
議員生活８年間を振り返って。
初めの４年間は、何度か“議会報告会＆意見交換会”を開催す

ることができました。（満足のいくものでなかったかもしれませんが）
しかし後の４年間は、できませんでした。コロナのせいにしたくなりますが、
私はそうではないと思います。
開催となると、正直ツライっす。資料は作らないといけない、住民さんには
不勉強をさらす…。しかしこれも議員の仕事です。これでも町の代表です。
この町が良くなるためにも、現状を知らないといけないし、知恵・アイデアを
出し合って、一緒に考えて欲しい。

議会報告会＆意見交換会”の開催に正面切って反対の議員はいませんが、
“積極的に”やろうというメンバーが過半数をとれない。次は有志でやる！
“チーム三宅町議会”の“メンバー選び”はオーナーの住民さんやでぇ

予算審議で、個人的に気になったこと（つづき）
高校生（18 才）までの医療費無料化が三宅町でも実際。少子化は国全体の問題な
ので、他の子育て施策についても、いずれやることになるでしょう。
起業家の育成支援に 1100 万円の予算がついています。少子化対策としても、就職
時期に三宅町に居ながら働ける（地元で働ける）というのがキモです。
「20 歳代前半の女性の流入超過数と、出生数は強い相関関係にある」（『データで
読み解く「生涯独身」社会』より）
自宅や近所で働けるような支援にも有効に使って欲しいです。
子どもの通学路の安全確保のために、グリーンベルトを延長。
小学校と幼児園の間の歩道の安全確保など予算がついています。
外部人材の活用、外部ノウハウ導入などありますが、内部のパワーアップにつなが
っているのか？ 住民さんの幸福度が上がっているかイマイチ不明です。

「ネコ捕獲用のオリ」なんていう予算もありましたよ。 実態調査したいです。情報待ってます。

「20 歳代前半の女性の流入超過数と、出生数は強い相関関係にある」（『データで

外部人材の活用、外部ノウハウ導入などありますが、内部のパワーアップにつなが

いろいろなご意見をいただいてい
ます。メールでも連絡も可能です。
家の前には専用ポストもあります。

miyake@best-for-u.com
http://mt.best-for-u.com/
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令和5年3月定例会議報告
【令和５年度の予算の審査がおもな内容でした】

令和４年度の当初予算は、38億2千万円、11回の補正があり、最終は約43
億8千万円。5億円ほど増えています。
　おもにコロナ関連費の増加でしたが、うち約1億2千万円は、今年度（令和
5年度）への繰り越し事業に使われます。
約1億2千万円のうち6千6百万円は「デジタル技術を活用した情報発信向上
事業」ということになっています。
このお金は、年度末の忙しい時期に、国の補助金を取りにいったものです。
苦労があったように思います。それだけに、有効に使われるのか見てゆきた
いと思います。
　令和5年度の当初予算は、およそ42億円からスタート。
予算をわかりやすく伝えるための冊子作製の費用があ
がっていましたので、詳細はそちらに譲りたいと思います。

　例え話としてお読みください。
 　子どもが生まれた祝い品を、役場に取りに来てもらうことが
手間なので宅配業者が自宅まで配達します。
　あるいは、タクシー券の毎年の更新手続きが大変なので、郵
送にします。（タクシー券の使い方は議論の余地あり。 住民さん
を巻き込んで検討すべき）
　役場に出向かなくてもよくなったので便利と感じる方もおら
れると思います。
　しかし、「人と人のつながりを、うすくする変更にはちょっと待っ
た」と言いたい。　
　便利、快適よりも大事なものはないか？
　業者でなく職員が自宅へうかがう。職員が住民さんと直接
会って手続きする。その方が、住民さんの様子を知ることができ
ないか？ いざという時に役場に相談に行こうとならないか？　
そんなふうに考えています。

「私たちの幸福と健康を高めてくれるのは
いい人間関係である」 
　三宅町は小さい町です。誰かと何かと、
ちょっとでも、つながりを感じる町であって欲
しいと思います。　

令和４年度の当初予算は、38億2千万円、11回の補正があり、最終は約43

　予算審議で、個人的に気になったこと

「私たちの幸福と健康を高めてくれるのは

ちょっとでも、つながりを感じる町であって欲



参考資料【『トンデモ地方議員問題』相川俊英 著】より

「地方議員は全体的に、手抜き、ラクちん、ぬるま湯の『なまけ者の楽園』」
「『勉強しない議員が一番！』　首長・行政からすると、行政のことを勉強しな
い議員、議員の役割を果たそうとしない議員が良いのです。コントロールしや
すいからです」

「選ぶべき地方議員」４つのポイント
1. 自分の意見を持ち、その上で多様な意見を冷静に受け止め、
　さらにその上で議論が出来る人かどうか。
2. 自分の主張が間違っていた時や他人の意見に一理あると思ったら、
　謙虚に受け止め、自説を修正できる人。
3. 職員と互角に渡り合える得意分野を持っている。
　または、専門知識を持った人が自然に集まってくる人。
4. 信頼できる人。 「議論しても変わらんでしょう」 とか言う人は、

そもそも議員には向いていないかも？

討議資料（選挙対策編）

ありがちな地方議員５タイプ
①Aタイプ（特定組織、団体の代弁者）、②Bタイプ議員（自分のため）、③Cタ
イプ議員（将来の自分のため）、④Dタイプ議員（何となく)
⑤. Eタイプ議員（地域住民のため）
　地域の現状を心配し、議員になった人。使命感で熱心に議員活動するタイ
プだが、他の議員から、うとまれるケースが多い。少数派。選挙には弱い。
　本来の議員はＥタイプですが、ずっと一つのタイプのままでいるわけで
はなく、勘違い議員になっていく実例は嫌というほどあります。本人の弱さも
ありますが、チェックしない側にも責任があります。
　愛情を持って議員、議会を監視して下さい。

『永久保存版』  ホンマ？ １０年後には、古くなってない？

こんなふうに思われているとしたら、議員・森内は我慢なり
ません。チーム議会の力を上げようぜ！ と 強く思っています。

「自治体の重要な事柄を決定をする役割と責任をおっているのが地方議会であ
る。」つまり、三宅町の決定で、役割と責任をおうのが、チーム三宅町議会だ！
　理念として、そういう建前だと言えます。　しかし、「実態は行政が実権を握ってお　り、実際に地方議会が果たす役割は、行政の決定にお墨付きを与えるだけ」
なんてことが『来るべき民主主義』（國分功一郎：者）に書かれていました。　実際に　地方議会は、「追認するだけ」「同意するだけ」と、からかわれたりします。 
　三宅町議員になって感じる感覚は、これに近いです。しかし決定に対する責任が　ある以上、「役場が勝手にやった」とは議会のメンバーとしては言えません。
また、この書籍に、「ほとんどのことは行政が決めていて、住民はそれに関われない。　ごくたまに関わることができるのは、選挙の時」というような内容が書かれてい
ます。 追認と同意（「それでええ」と言う）が議会の役割なら、「あの議員さんが決定　 した」と胸を張って言える人物を、代表として選ばないといけません。

参考資料【『来るべき民主主義』國分功一郎 著】より

「三宅町の決定において、役割と責任をチーム三宅町議会がおっている」という　理想を、文字取りに目指したいと森内は考えています。
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これは、国と地方、都道府県と市町村の関係でも同じです。
「地方の時代だ！」「 それぞれの個性が大事！」 といいますが、ウエからは、「全体に共通のこと」
「一般的なこと」を言うだけです。自分たちで自分のことを考えることがないと未来がないです。

議会（チーム）と、議員（メンバー・選手）の違い （議員経験からの疑問）
以前に、「（チーム）議会としては権限は明記されているが、（メンバー）議員についてはない」
と書きました。ですので、地方自治法に”議員”の位置づけを載せようという動きがあります。
こんなふうに書きたいそうです。
「・・・議員は、議会の権限の適切な行使に資するため、住民の付託を受け、誠実に職務を行わ
なければならないこと・・・」

 【森内言い換え】「・・・メンバー（議員）は、チーム（議会）のもつ力をちゃんと出せるように、
（選挙をとおして）住民さんに選ばれたうえで、マジメに仕事をせなアカン・・・」

チームで出来ること（議会の権限）を知らずに、マジメに仕事はできません。

「今までそんなことしてないで」、「周りにそんなことやってる地域ある？」（森内saysあります）
という声が内部からも聞こえ、メンバー（議員さん）は、チーム（議会）の持つ力（議会の権限）
を知っているのか不安、というのが正直なところです。
チーム力アップのため、三宅町議会には、やるべきことがいっぱいあります！ 

ぜひホームページもご覧ください。 https://mt.best-for-u.com 森内哲也
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